

ACTA MEDICA COLOMBIANA

Nota de los Editores

La Asociación Colombiana de Medicina Interna (ACMI) cumple en 1998 cuarenta años de su fundación, tiempo durante el cual ha trabajado por el progreso de la Medicina Interna en Colombia en todos los aspectos.

El 20 de noviembre de 1958 se reunieron en el Club Médico de Bogotá, testigo de tantos acontecimientos importantes en el mundo médico, varios colegas que en una reunión posterior constituirían la ACMI, con el ánimo de crear "una entidad de carácter científico y gremial, cuya función debe ser la agrupación de los médicos que actualmente ejercen la Medicina Interna" en Colombia. En esta reunión se nombró como presidente al doctor Rafael Carrizosa Argáez, y secretario al doctor Roberto de Zubiría Consuegra, para así poder iniciar funciones de inmediato, además de crear diferentes comisiones para ayudar en su organización.

Una semana después, el 28 de noviembre, se realizó una nueva reunión a la cual asistieron los doctores Rafael Carrizosa, Luis Callejas, Alberto Carreño, Alcibiades Correal, Carlos Cuervo, Eduardo y Roberto de Zubiría, Leo Denmer, Julio Díaz, Hernán Dueñas, Jorge Escandón, Guillermo Fischer, Luis Guillermo Forero Nougués, Alfredo García, Gustavo Gómez, Policarpo González, Tiberio Guáqueta. Héctor Jiménez, Samuel Klahr, David Lederman, Gustavo Montejo, José María Mora, José del Car-

men Muñoz, Humberto Núñez, Héctor Reverend, Bernardo Reyes, Martín Rodríguez, Bernardo Samper, Carlos Sánchez, José del Carmen Trujillo y Jaime Villareal. Estos 31 médicos dedicados al ejercicio de la Medicina Interna, fueron quienes fundaron la ACMI.

Dentro de las metas que debía cumplir nuestra asociación estaban: organizar eventos científicos, presentar trabajos, publicarlos en una revista que se consideró como una de las prioridades dentro de la sociedad (semilla de Acta Médica Colombiana, creada varios años después) y algo muy importante, base del ánimo integrador que aún mantiene nuestra asociación: "Buscar la inclusión entre los miembros activos de profesionales dedicados a la psiquiatría, gastroenterología, anatomía, patología, laboratorio clínico y otras especialidades". Además del aspecto científico, otra meta fue la de "luchar hasta donde fuera posible para obtener las mejores condiciones en el ejercicio profesional de sus miembros".

La ACMI tomó el nombre de asociación y no de sociedad, como se denominan la mayoría de nuestras agremiaciones científicas, por cuanto al finalizar la primera mitad del siglo XX un grupo de internistas y algunos generalistas se unieron para crear la Sociedad Colombiana de Medicina Interna, entidad de carácter más gremial que científico, que precedió en cerca de una década a la creación de la ACMI. Se constituyó esta sociedad el 15 de marzo de

1949 y a ella pertenecieron varios de los profesionales que posteriormente fundarían la ACMI, siendo su primer presidente el profesor Alfonso Uribe Uribe, vicepresidente Hernando Ordóñez, vocales Angel Octavio Villar y Laurentino Muñoz y secretario Yesid Meló. La segunda junta de esta sociedad la presidió Luis Guillermo Forero Nougués, siendo secretario Daniel Terreros y vocales José María Mora. Raúl Paredes y Ernesto Soler. Esta sociedad alcanzó a tener dos eventos científicos con conferencistas internacionales y después de funcionar por cerca de cinco años, desapareció por muerte natural, dejando el campo abierto para el nacimiento de la ACMI en 1958, pero ya había tomado legalmente el nombre de sociedad.

La primera junta directiva de la ACMI inició labores a partir del día de su fundación y quedó integrada así: presidente: Rafael Carrizosa; vicepresidente: Gustavo Montejo; secretario: Roberto de Zubiría; tesorero: Bernardo Samper; vocales: Carlos Cuervo y Carlos Sánchez y bibliotecario: Policarpo González. Un aspecto importante en la vida de toda asociación es la reunión de su máximo órgano decisorio; la primera asamblea de la ACMI se reunió el 10 de diciembre de 1959, en Manizales, reeligió a la junta directiva nombrada un año atrás y durante sus deliberaciones el Dr. Carrizosa vislumbró con 40 años de anticipación la importancia que tomarían las diversas subespecialidades con respecto a la especialidad madre la Medicina Interna, al referirse al "desenvolvimiento de la Medicina Interna en los últimos años, con la aparición de un gran número

de especialidades, las cuales han adquirido gran validez, separándose de la rama original". En esta primera asamblea se escogieron para conformar la nueva junta directiva miembros de seis ciudades importantes del país, dando origen a lo que hoy son los once capítulos de la ACMI, siendo sus representantes: Antioquia: Eugenio Villa; Bolívar: E Flórez; Caldas: Ferry Aranzazu; Atlántico: Marco H. Camargo; Cauca: Marco T. Kimel y por el Valle: Jorge Araújo Grau.

En 1960 se reunió en el Hospital San Juan de Dios y en el Club Médico la primera Convención Nacional de la ACMI, evento científico que luego se convertiría en el Congreso Colombiano de Medicina Interna, con participación de internistas de diversas zonas del país y asistencia de conferencistas extranjeros; se reformaron los estatutos y se estableció Medellín como sede de la siguiente convención en julio de 1961. Como recuerdo anecdótico figura en el acta la proposición del Dr. Olaya de aumentar la cuota anual a 20 pesos, lo cual fue negado por la asamblea. Fue la primera vez en que se expidió carné a los miembros de la ACMI y finalmente se eligió la segunda junta directiva con cambio de varios en sus miembros, pero nuevamente presidida por el Dr. Carrizosa Argáez.

La Segunda Convención Nacional de Medicina Interna se realizó en Medellín el 24 de julio de 1961, organizada por el Dr. Jaime Borrero, segundo vicepresidente de la ACMI, en la cual participaron tres conferencistas extranjeros y durante este evento se acordó a Cartagena como sede de la Tercera Convención

en 1962, presidida por el Dr Isaías Bermúdez.

A su vez se reeligió al Dr. Carrizosa como presidente, con lo cual este prestigioso maestro guió los destinos de la ACMI desde 1958 hasta 1962; fue seguido en este honroso cargo, por períodos de dos años, por los doctores Roberto de Zubiría, Gustavo Montejo, Adolfo de Francisco, William Rojas, Eduardo de Zubiría, Hernando Sarasti, Roso Alfredo Cala, Fernando Chalem, Pérez Starusta, José María Mora, Alberto Restrepo, Roberto Esguerra, Jaime Campos, Darío Maldonado, Javier Molina, Hernando Matiz, Adolfo Vera, Roberto D'Achiardi y llegará al tercer milenio presidida por Guillermo Vanegas.

Traemos este recuento histórico sobre el nacimiento de la Asociación Colombiana de Medicina Interna y sus primeros cuatro años de existencia, primero que todo en homenaje a todos los internistas que bien como miembros fundadores o en diferentes posiciones directivas, crearon, estructuraron y vigilaron de cerca los primeros pasos de nuestra asociación, gracias a lo cual lleva 40 años de labores ininterrumpidas y se ha convertido en la sociedad científica más pujante del país. A su vez podemos ver cómo se crearon las diversas actividades y eventos a su alrededor, como la reunión de las asambleas, creación de los capítulos, organización de los congresos y elección de sus presidentes y la base filosófica de la creación de Acta Médica Colombiana.

*Jorge Escandón
Roberto D 'Achiardi
Alvaro Ruiz*